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— Считаю, что нашему вы�
пуску не повезло: пришлось
участвовать в эксперименте по
ЕГЭ, — говорит абитуриент
ОрёлГТУ Дмитрий Вепринцев
из Верховья. — Многие полу�
чили низкие баллы, а кто�то и
вовсе остался без медалей. 

— Я, например, ЕГЭ по рус�
скому языку написала на «4», —
вступает в разговор Татьяна
Барабанова из Тросны. — Но,
думаю, для зачисления в уни�
верситет набранных баллов бу�
дет недостаточно. Хочу попро�
бовать улучшить результат.

Наш разговор с ребятами,
поступающими на финансово�
экономический факультет, со�
стоялся за несколько минут до
диктанта. Одновременно в со�
седней аудитории будущие
электронщики и строители го�
товились к сочинению.

На мой вопрос, какая форма
сдачи экзамена предпочти�
тельнее, вчерашние школьни�
ки отвечали, что, как ни стран�
но, ЕГЭ писать легче, другое
дело, что к нему одиннадцати�
классники были не совсем го�
товы. И хорошо, что вузы в
этом году ведут приём и зачис�
ление не только по результа�
там единой государственной
аттестации.

Однако уже в
2009�м процедура
проведения ЕГЭ ста�
нет обязательной, и
поступить в колледж
или институт, не имея
на руках свидетель�
ства о сдаче ЕГЭ, бу�
дет невозможно. Ис�
ключение составят
лишь немногие спе�
циальности. К слову,
в Орловском техни�
ческом, нововведе�

ния частично коснутся таких
направлений, как дизайн, про�
ектирование зданий, архитек�
тура. При поступлении на эти
специальности абитуриенты
сдают рисунок и живопись,
разумеется,  о ЕГЭ здесь не
может быть и речи.

По словам начальника об�
ластного управления образо�
вания и молодёжной политики
В.В. Агибалова, основная труд�

ность, с которой пришлось
столкнуться абитуриентам�
2007, это так называемая «раз�
балловка»:

— 80 баллов, полученных по
ЕГЭ в школе, почти никогда не
равняются 80 баллам в инсти�
туте. Проблема вся в том, что в
каждом вузе существует свой
коэффициент перерасчёта,
единого нет. И, как правило,
отдавая свидетельство с ре�
зультатом ЕГЭ в приёмную ко�
миссию, абитуриент не знает,
какое количество баллов ему
зачтётся.

Немало переживаний роди�
телям и выпускникам в этом
году доставило и позднее по�
лучение свидетельств с ре�
зультатами ЕГЭ. Все необходи�
мые бланки пришли в область
из федерального центра толь�
ко 29 июня. А без них приём�
ные комиссии документы аби�
туриентов не принимали.

ЕГЭ на Орловщине прохо�
дил впервые, процедура новая,
и понятно, что накладок было
не избежать. Так, управлению
образования совместно с
учебными заведениями ещё
предстоит решить немало тех�
нических вопросов, связанных
с вступительными испытания�
ми в форме ЕГЭ. Фактически в
нашей области они не прово�
дились. Выпускникам прошлых
лет и выпускникам учреждений

среднего профессионального
образования, решившим
штурмовать вузы этим летом,
было рекомендовано сдавать
ЕГЭ не в июне�июле, а одним
потоком с выпускниками школ.

Хочется надеяться, что экс�
перимент не сыграет в чьей�то
судьбе роковой роли, ведь
вступительные экзамены —
один из важнейших, определя�
ющих этапов в жизни каждого.

Ольга ЧАНОВА. 

Лето абитуриента

Каждый, кто попадает
впервые в Дом культуры
села Берёзовки, что в

Покровском районе, непре�
менно обращает внимание на
деревянный пол в зрительном
зале. Примечателен он шири�
ной досок, из которых сделан
— не меньше, чем по полметра
каждая. В небольшом помеще�
нии это сразу бросается в гла�
за. Служит пол верой и прав�
дой уже полвека. Отплясывали
на нём барыню, русского, цы�
ганочку, били дробушки, кру�
жили вальсы многие поколе�
ния берёзовцев. Невольно за�
даёшься вопросом: а легко
ли было председателю пос�
левоенного колхоза решить�
ся отдать доски на клуб, ког�
да они наверняка были пред�
назначены для фермы или
свинарника? И в связи с этим
вспоминается один старый
анекдот. 

Идёт колхозное собрание. 
— Товарищи, — говорит

председатель, — на склад по�
ступил лист фанеры. Вот ре�
шил посоветоваться с вами,
как им правильно распоря�
диться. Дыр много, а заделать
можем только одну. Какие бу�
дут предложения?

Поднялся лес рук, и нача�
лась перебранка. Поскольку
дыры были у всех, то заполу�
чить фанеру хотелось каждо�
му. Не участвовал в дележе
только один старый дед, кото�
рый сидел в заднем ряду и
взирал на собрание с улыбкой.
Когда обстановка накалилась

до предела, председатель об�
ратился к нему:

— Кузьмич, ты у нас самый
мудрый, рассуди народ! 

— Я вот что думаю, гражда�
ны и гражданки, — почесал бо�
роду старик, — давайте сдела�
ем из хванеры… аэроплан и
улетим из этого колхоза по�
дальше — к весёлой матери! 

Полвека тому назад у бере�
зовского председателя, ныне
покойного, Василия Иванови�
ча Черникова  была похожая
ситуация, с той лишь разни�
цей, что в роли мудрого стари�
ка выступил он сам.  На склад
тогда поступили отличные до�
ски — широкие и толстые (со�
роковка). И «дыр», куда они
могли бы пойти, было предос�
таточно. Однако Черников,
прекрасно понимая, что полу�
чит нагоняй от вышестоящего
начальства, пожертвовал пи�
ломатериал на недостроенный
колхозный клуб. Кстати, про�
ект помещения (простой ка�
рандашный рисунок) он сам
придумал и народ убедил в не�
обходимости строительства
очага культуры, «чтоб моло�
дёжь из села не убегала». Вы�
говор Василий Иванович, ко�
нечно же,  получил, но дело до�

вёл до конца, чем и оставил о
себе добрую память в народе. 

Не случайно среди выход�
цев из Берёзовки есть два за�
служенных работника культу�
ры России. Имена этих жен�
щин хорошо известны на Ор�
ловщине. Тамара Дмитриевна
Казакова долгое время заве�
довала отделом культуры По�
кровского района, а ныне она
председатель областного ко�
митета профсоюза работников
культуры. Антонина Васильев�
на Гольцова — старший науч�

ный сотрудник областного
краеведческого музея, автор
интересных публикаций по ис�
тории Орловщины, в том числе
и книги о своей малой родине
«Память сердца». 

Отношение местной власти
к культуре в Берёзовке напря�
мую связано с отношением на�
рода к власти. На прошлогод�
них выборах, например, берё�
зовцы проголосовали против
кандидатуры главы админист�
рации, выдвинувшей себя на
второй срок, потому что во

время своего правления она
попыталась избавиться от
единственного в области сель�
ского народного театра и дру�
гих клубных кружков самодея�
тельности. 

Нынешний глава админист�
рации Николай Иванович Ва�
сютин  — житель местный. К
сложившимся традициям от�
носится уважительно, хорошо
понимая важность поддержа�
ния и развития культуры на се�
ле. Народный театр (во главе с
режиссёром Валентиной Кон�
стантиновной Курловой) с за�
мечательными актёрами�лю�
бителями Вадимом Старых,
Сергеем Корогодиным, На�
деждой Елисеевой и другими
по�прежнему радует своими
интересными постановками
односельчан и жителей райо�
на. Сейчас берёзовцы репети�
руют спектакль (на злободнев�
ную не только для села тему
борьбы с пьянством) «Приго�
вор», который повезут на об�
ластной театральный фести�
валь 4 августа.

По сегодняшним меркам
Дом культуры села Берёзовки
современным не назовёшь, но
в нём чувствуется домашний
уют, который создают работа�

ющие там женщины — Вален�
тина Николаевна Проскурнина
(директор), Любовь Анатоль�
евна Розенкова (художествен�
ный руководитель) и другие.
Обслуживает сельский ДК ок�
ругу с населением около семи�
сот человек (458 из них прожи�
вают в самом селе). 

Время не щадит ни старых
стен, ни толстых досок. Во
многих местах уже щели ши�
риной в два пальца. Каблуки
проскакивают и застревают,
так что особо�то не распля�
шешься, говорят местные час�
тушечницы. Но молодёжь, как
и много лет назад, любит хо�
дить сюда на танцы и в кружки
художественной самодеятель�
ности. Щели в полах дискотеч�
ной молодёжи не страшны. Но
тем не менее сейчас в поме�
щении идёт ремонт. Несмотря
на то, что на территории сель�
ского поселения нет бюджето�
образующих предприятий, ад�
министрация, как и в давние
времена, изыскивает средства
и не оставляет берёзовский
очаг культуры без внимания.
Традиции — вещь серьёзная.

Виктор САДОВСКИЙ.

Фото автора.

А какие же танцы без представи�
тельниц прекрасного пола, без
партнёрш! Девушки на территории
военного учебного заведения — яв�
ление чаще всего недопустимое, но
в данном случае — ситуация специ�
фическая. Бальный танец и русский
офицер исторически всегда были
неразделимы. И молодой курсант
осваивал это чисто офицерское де�
ло, кружась не с табуретками, а с
красивыми девушками. Одна из них
— Ирина Щербакова, студентка Ме�
зенского педагогического училища
— была его партнёршей в танцах. А
спустя некоторое время стала же�
ной. Их семейному союзу исполни�
лось уже пятнадцать лет. 

У Леонида Львовича (он уже ка�
питан) и Ирины Геннадьевны двое
детей. Дочери Кате двенадцать, она
перешла в шестой класс. Сын Мак�
сим — второклассник. Живёт семья
в деревне Жилино Орловского рай�
она, и учатся дети там же, в  Жилин�
ской средней школе, где и работает
их мама. 

Катя — круглая отличница. За се�
рьёзность и основательность во
всём величают её в классе по взрос�
лому уважительно — Екатериной. В
свободное от учёбы время занима�
ется рисованием, бисероплетени�
ем, катанием на роликовых коньках
и велосипеде. Любит читать книги.
Одна из недавно прочитанных книг
— «Гранатовый браслет» А. Куприна.

Максим, как и большинство со�
временных мальчишек, увлекается
компьютером. Но играет не в жесто�
кие игры, а любит конструировать и
создавать на дисплее домашний ин�
терьер и необычные фото.

Дети вообще растут в атмосфе�
ре, где любовь к искусству привива�
ется с пелёнок. В квартире Жолуде�
вых, например, постоянно звучит
хорошая музыка от классики до ро�
ка. Леонид Львович и Ирина Генна�
дьевна стараются в детях реализо�
вать многие свои детские и юноше�
ские мечты. Но самым главным и
любимым увлечением Жолудевых�
младших является то, что когда�то

помогло их родителям найти друг
друга. Это, конечно же, танцы. 

И Катя, и Максим с первого клас�
са занимаются народной хореогра�
фией в Орловской городской школе
искусств им. Д.Б. Кабалевского, в
классе педагога Г.П. Митрофано�
вой. Танцуют в ансамбле «Акварель�
ки». Максим пока что осваивает азы
в младшей группе, а Катя как со�
листка уже отмечена дипломом лау�
реата I степени всероссийского фе�
стиваля�конкурса «Великая Рос�
сия», который проходил в городе
Сочи 12 июня этого года.

— У Кати профессиональное от�
ношение к сцене, — говорят педаго�
ги, — хорошие актёрские данные и
развит дар импровизации, что очень
помогает в неожиданных ситуациях.

Был такой момент во
время отчётного концерта.
Екатерина Жолудева соли�
ровала в восточном танце,
и вдруг у неё с ноги соско�
чила балетная туфелька.
Не растерявшись (как буд�

то всё так и было задумано), она в
ритме музыки завела ногу за спину,
приняла красивую позу, спокойно
надела «балетку» и продолжила как
ни в чём не бывало.

Мам, пап, бабушек и дедушек, ко�
торые водят своих чад на танцы или
на музыку, чаще всего можно видеть
скучающими в коридорах в ожида�
нии окончания урока. Здесь же все
иначе: каждый родитель наряду с пе�
дагогом участвует в воспитании
юных танцоров, делая что�нибудь
для общей пользы. Жолудевы в этом
смысле являются самыми активны�
ми помощниками. Ирина Геннадьев�
на подбирает музыку к танцам, при�
думывает вместе с другими мамами
костюмы, сопровождает детей в по�
ездках. Леонид Львович записывает
видеоклипы для представления на
фестивалях и конкурсах. Дедушка
участвует в поисках спонсоров. Ба�
бушка хлопочет по дому.

Вот такая она — дружная и жизне�
радостная — современная семья,
где нет разногласий между поколе�
ниями отцов и детей. Потому что их
— Жолудевых — объединяет один
понятный всем язык — язык танца.
Язык настоящего искусства. А вос�
питание и гармоничное развитие де�
тей они понимают как общую заботу.

Виктор САДОВСКИЙ.
Фоторепродукции автора 

из архива семьи. 

(Окончание. 

Начало на 1�й стр.)

Следует отметить, что в пе�
риод оккупации в Орле все�та�
ки работали некоторые боль�
ницы, но условия содержания
в них  были невыносимыми.
Особенно страдали дети.

Медсестра  Евгения Ва�
сильевна Енина, работавшая в
1942 году в детском костноту�
беркулезном санатории (нахо�
дился на ул. Тургенева), так
вспоминала о состоянии боль�
ных детей в этом лечебном уч�
реждении: «Зима 1942 года.
На дворе трещит мороз, и в
палате костнотуберкулезного
отделения — тоже мороз. В
палате тихо. Сначала она ка�
жется даже пустой, так как не
видно детских головок. Но под
одеялами можно различить
контуры маленьких истощен�
ных тел. Если отдернуть край
одеяла, бледно�розовое дет�
ское личико болезненно ис�
кривится в беззвучном плаче,
а прозрачная ручонка опять
спешит натянуть одеяло на го�
лову. Все 25 маленьких стра�
дальцев — полуживые от голо�
да и холода. Дети ничего не
просят, даже не капризничают.
Им все равно, только не нужно
тревожить этот полусон, кото�
рый так близок к полной не�
чувствительности». 

После освобождения Орла
Красной армией все измени�
лось.  «Спустя всего четыре
месяца после изгнания окку�
пантов, — отмечала в записях
Е.В. Енина, — в туберкулезном
отделении больницы впервые
за два года стал раздаваться
детский смех. В ярко осве�
щенной элек�
тричеством
палате тепло,
чисто, уютно.
Перед нами
те же дети, но
их не узнать:
они окрепли
и стали неуз�
наваемы. Ве�
селые, всег�
да сытые, они
в с п о м н и л и
все песни,
которые пели
два года тому
назад. Пред�
назначенные
к медленному
умиранию, они ожили». 

Благодаря усилиям меди�
ков и помощи горожан уже в
августе 1943 года в Орле воз�
обновили работу (правда, не в
полном  объеме)  больница
им. МОПРа, женская консуль�
тация, психоизолятор, сани�
тарно�бактериологическая
лаборатория. Открылись две
аптеки.

В 1944 году городская сан�
эпидстанция перевыполнила
план прививок против брюш�
ного тифа и дизентерии. Ра�
ботники станции провели сре�
ди населения города более
300 лекций и бесед на сани�
тарно�эпидемические темы.
Усилия врачей не пропали да�
ром. В 1945 году по сравне�
нию с предыдущим число ин�
фекционных больных резко
сократилось: заболевших
сыпным тифом — в шесть с
половиной раз, скарлатиной
— в полтора раза, дифтерией
— в два раза. В сентябре 1945
года была открыта детская ин�
фекционная больница. 

Добиться нормального
функционирования лечебных
учреждений Орла было нелег�
ко. Не хватало медикаментов,
питания, топлива. Медсестра
хирургического отделения
больницы им. Семашко Екате�
рина Карповна Абакумова
вспоминала, как осенью 1943
года половина медперсонала,
состоявшего в основном из
женщин (мужчины�врачи, в
том числе и главврач 
Б.Г. Львов, находились на
фронте), вынуждена была вы�
ехать на месяц в брянские ле�
са на заготовку дров. Каждый
оставшийся в больнице рабо�
тал за двоих. В связи с тем,
что обессиленные, измучен�
ные годами оккупации орлов�
цы часто болели, медикам
приходилось сутками дежу�
рить в больнице. (Больница
имени Семашко после осво�
бождения Орла находилась на
Пушкинской улице, где сейчас
располагается кожно�венеро�
логический диспансер, новый
корпус больницы был постро�
ен в 1964 году на ул. Медицин�
ской, ныне ул. Игнатова.) 

Восстановление лечебно�
профилактических учрежде�
ний из�за нехватки стройма�
териалов, рабочей силы, не�
достаточного финансирова�
ния  также было связано с не�

малыми трудностями.  В  стро�
ительных работах участвовали
сами медики, например кол�
лектив больницы им. Семашко
отработал на ее восстановле�
нии во внерабочее время 2500
часов.

В течение 1944 года  уда�
лось восстановить большин�
ство имевшихся в городе до
войны лечебных учреждений.
Например, в Советском райо�
не начали работу детская
больница на 100 человек, ту�
беркулезный диспансер. При
предприятиях, ремесленных
училищах и школах фабрично�
заводского обучения были ор�
ганизованы здравпункты, в
июне того же года — пункт по
обслуживанию реэвакуиро�
ванного населения. При нем
имелись общежитие на 200
человек, детская комната для
детей до 5 лет, пункт питания
(на территории вокзала).

В июле 1944 года в соот�
ветствии с распоряжением
Совнаркома РСФСР для ока�
зания срочной медицинской
помощи в Орле была органи�
зована санитарно�авиацион�
ная станция. 

За образцовое обеспече�
ние медицинской помощью
трудящихся города и санитар�
ную работу медицинские ра�
ботники Похвистнева — глав�
ный врач городской больницы
им. Семашко (занимала этот
пост в 1943—1946 гг.), Марго�
лин — старший госсанинспек�
тор города, Христачевский —
врач�консультант детской
больницы, Фролова — заведу�
ющая райздравотделом Же�
лезнодорожного района, Не�

мытов — врач�педиатр, при�
казом Наркома здравоохране�
ния СССР от 30 октября 1944
года были награждены знач�
ком «Отличник здравоохране�
ния».

В период с августа 1943�го
по 1945 год включительно в
Орле состоялось два област�
ных съезда медицинских ра�
ботников, на которых рассма�
тривались вопросы улучшения
лечебной помощи населению,
санитарно�противоэпидеми�
ческого состояния города, ме�
дицинского обслуживания
женщин и детей, обслужива�
ния больных на дому и другие.

Лучшими работниками
здравоохранения  в 1945 году
были названы многие врачи,
медсестры, санитарки орлов�
ских больниц. Вот  некоторые
из них:

А.Е. Строева — директор
детской поликлиники, органи�
зовавшая   физиотерапевти�
ческий кабинет и детскую са�
наторную площадку. Ею была
проведена большая работа по
медосмотру воспитанников
школ и детских садов. Е.В. Се�
рова — городской педиатр,
под непосредственным на�
блюдением которой находи�
лись все детские учреждения
города. Ей удалось организо�
вать полный учет детского на�
селения и кормящих матерей
города. З.И.  Файнберг —
главный врач детской больни�
цы. Под ее руководством был
полностью проведен ремонт
лечебного учреждения, убран
урожай с подсобного участка,
заготовлено топливо. В кол�
лективе пользовалась безгра�
ничным уважением и довери�
ем. Т.А. Дохнова — участковый
врач городской поликлиники
№ 1 — безотказно выполняла
все вызовы больных на дом.
Характеризовалась как чуткий
и отзывчивый врач. Н.М. Кро�
потова — старшая медсестра
терапевтического отделения
больницы им. Семашко — ра�
ботала в ней со дня основа�
ния, обслуживала больных, не
считаясь со временем. 

В 1949 году медицина горо�
да Орла по многим показате�
лям превзошла довоенный
уровень.

А. ВОРОБЬЕВ.

Главный архивист

отдела использования

документов облгосархива.

Фото Вячеслава МИТРОХИНА.

Поднятая
из руин

Берёзовские традиции
КУЛЬТУРА НА СЕЛЕ

Семейный язык Жолудевых

Уже третий год подряд на территории
ОГУП «Санаторий «Дубрава» проводились
общественные работы.

Уточнив их объемы и оговорив условия труда
с дирекцией санатория, специалисты центра
занятости населения Заводского района легко
собрали группу из десяти человек: безработные
были не прочь потрудиться на свежем воздухе и
при этом поддержать себя материально (2000
рублей —  от «Дубравы» и 1440 — от службы за�
нятости плюс  пособие по безработице).

— Администрация санатория сделала всё не�
обходимое, чтобы наши подопечные трудились
с хорошим настроением, — сказал директор
центра занятости населения Заводского райо�
на С.Н. Моталкин. — Так, людей на автобусе от�
возили на работу и привозили обратно. Всех их
обеспечили необходимыми инструментами и
рукавицами. А на завтрак бесплатно из «Дубра�
вы» им ежедневно  привозили чай и бутербро�
ды.

Конечно, тронутые такой заботой люди тру�
дились старательно.

— В группе в основном были мужчины, —
рассказывает заместитель главного врача по
хозяйственной части санатория Н.И. Поддел�
ков. — Они убирали мусор, вырубали заросли
дикого кустарника, затем грузили всё это на ма�
шины. Кроме того, в этом году участники обще�
ственных работ помогали нам высаживать цве�
ты на альпийских горках и клумбах, пропалыва�
ли их. 

Прилегающий к «Дубраве» лес благодаря
стараниям участников общественных работ
стал чистым и ухоженным. Освободившийся от
зарослей и сухостоя, он словно посветлел и
распахнул свои объятья всем поправляющим
своё здоровье в санатории. 

«Дубрава» с каждым годом преображается,
становится наряднее. Не так давно здесь по�
строили фонтан, теперь вот вертикальное озе�
ленение сделали, скоро и своеобразный музей
под открытым небом появится. 

Наталья ГЕРАСИМОВА.

И распахнул 
свои объятья лес

ХОРОШЕЕ ДЕЛО

Фото С. ЛАРИНА.  

Леонид познакомился с Ириной благодаря танцам, когда
учился в Военном институте правительственной связи
(ВИПС). Будущий офицер должен не только знать свою
основную специальность, но и быть галантным
кавалером. Уметь пригласить даму на вальс и
закружиться с ней так, чтобы все ахали вокруг, а она
помнила бы этот вальс всю свою жизнь не так3то просто.
Этому надо учиться. И курсант Жолудев с удовольствием
посещал уроки бального танца в клубе института.  

Здание главного корпуса Орловской областной
больницы. 1955 год.

Ирина и Леонид.

Катя Жолудева.

Дедушка и бабушка с Катей и Максимом.


